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Le mot 
du président
« L’année 2024 a été marquée pour Fibois par le 
renouvellement de la convention avec l’Ademe jusqu’en 
2027 pour développer le bois énergie, ainsi que celle avec 
les Contrats d’Objectifs Territoriaux sur les EnR dans le 
Loiret. Enfin, nous avons signé une convention avec la 
DREETS jusqu’en 2026 pour développer les métiers et 
formations de la filière en Centre-Val de Loire. 

Pour la filière, 2024 a surtout été marquée par une activité 
économique faible notamment dans le bâtiment et toutes 
les activités qui y sont liées.

Les sylviculteurs ont connu en 2024 une légère baisse 
des prix du chêne (-3% après une forte baisse) et une 
légère hausse des résineux au second semestre. Les 
exportations de grumes de chêne ont diminué. La 
demande et les prix du peuplier ont augmenté. Les 
ETF de récolte ont réalisé une très mauvaise année car 
la pluviométrie a été très abondante à partir d’octobre 
2023. De ce fait, la récolte de bois en 2024 a baissé.

Les plantations toutes essences confondues ont 
plutôt baissé bien qu’elles soient encore très loin d’un 
niveau satisfaisant pour renouveler la forêt et l’adapter 
au changement climatique. Les ETF de sylviculture ont 
réalisé une bonne année avec un bon taux de reprise des 
plants.

Les scieries de chêne ont eu moins d’activité. La 
demande en merrain baisse ainsi que les prix des chênes 
de haute qualité.  Les scieries de résineux ont constaté 
une reprise des commandes mais à des prix faibles et 
déconnectés des prix du bois sur pied. L’emballage a 
lui aussi redémarré. La réduction du nombre de scieries 
régionales reste une vraie inquiétude malgré nos efforts 
pour accompagner les trop rares repreneurs. Enfin les 
scieries ont beaucoup investi et en 2 ans, la quasi-totalité 
de l’enveloppe allouée à l’investissement des scieries sur 
4 ans a été consommée.

Le bois énergie a connu une croissance très forte 
grâce à la nouvelle chaudière de Swiss Krono qui va 
consommer près de 45 000 t/an pour alimenter sans gaz 
le séchoir à basse température. Fibois et ses partenaires 
ont généré 19 projets qui consomment 58 877 t /an 
supplémentaires. Les 3 COT-EnR du Loiret, Contrats 
d’Objectifs Territoriaux de production d’Énergies 
Renouvelables, ont globalement atteint leurs objectifs et 
ont été soldés. De nouveaux contrats ont été signés pour 
2025-2027. Le prix du gaz a retrouvé les faibles niveaux 
d’avant la guerre en Ukraine et concurrence le bois.

Pour le bois dans la construction, le marché reste stable 
jusqu’à présent, sauf le logement qui a fortement chuté 
depuis fin 2022 (-30% sur parquet et fermette).

La demande en construction est tirée par les 
marchés des métropoles. Le marché de la 
rénovation thermique est soutenu. Les matériaux 
biosourcés maintiennent leur activité et prennent 
peu à peu des parts d’un marché en baisse. 

Fibois a mis en œuvre le Pacte bois-biosourcés 
signé par 14 grands maîtres d’ouvrages publics et 
privés régionaux. Ce Pacte vise à accompagner 
les signataires pour qu’ils utilisent plus de bois et 
biosourcés dans leurs projets de construction et 
puissent ainsi mettre efficacement en œuvre la RE 
2020. 

Par ailleurs, nous avons créé avec Envirobat, 
COGEDIM et Quatro Promotion, la Maison du Bois 
et des Biosourcés, une SCIC SA qui va poursuivre 
et amplifier nos actions de développement en 
proposant des prestations d’AMO, de conseil et 
d’accompagnement aux maîtres d’ouvrages et 
maîtres d’œuvres. L’État et le Conseil régional 
appuient cette initiative en finançant 50% des 
charges de lancement de cette SCIC.

La plupart des entreprises de l’amont et de l’aval 
rencontrent encore des difficultés de recrutement 
pour développer leurs activités ou simplement 
remplacer les départs à la retraite même si les 
contrats intérimaires ont souvent été soldés.

Les perspectives pour 2025 et 2026 restent 
incertaines avec la guerre en Ukraine qui perdure, 
les tensions avec la Russie qui s’intensifient, la 
priorité qui est donnée à l’armement et la réduction 
des déficits publics. Les risques de crise financière 
et géopolitique peuvent mettre en difficulté les 
marchés et entreprises. 
Nous constatons que nos marchés sont en train 
d’évoluer. Nous devons adapter au changement 
climatique l’ensemble de la forêt privée, 
notamment en la gérant et récoltant mieux, mais 
aussi améliorer le réemploi et le recyclage du bois. 
Nous devons nous coordonner pour réussir cette 
étape importante pour nos forêts, notre filière et 
notre pays. 

Toute l’équipe de Fibois est motivée pour relever 
avec vous ces défis.»

Francis LHEURE,
Président de Fibois Centre-Val de Loire2



FORÊT - 1ÈRE TRANSFORMATION

ETF du Centre
Depuis 2015, Fibois accompagne et anime 
l’association ETF du Centre-Val de Loire dont 
l’objet est de rassembler les Entreprises de Travaux 
Forestiers de la région. 

Au-delà des services habituels rendus aux adhérents 
et non adhérents, Fibois Centre-Val de Loire et 
l’association des ETF ont convenu d’une feuille de 
route d’actions pour 2024, en particulier :
• deux rencontres ont été organisées entre 

l’association des ETF du Centre et leurs clients 
(ONF et coopératives), ces réunions seront 
renouvelées ;

• une réunion avec le SDIS du Cher : cette action 
devrait déboucher sur une convention entre 
SDIS et ETF pour une meilleure connaissance 
mutuelle et une clarification des capacités et 
conditions d’intervention.

Pour favoriser l’amélioration de la qualité des 
travaux forestiers, une communication régulière est 
maintenue sur la charte « ETF-Gestion durable de la 
forêt » et sur l’engagement PEFC auprès des ETF.

En lien probablement avec les conditions 
météorologiques dégradées de l’année 2024, 
certaines communes ont mis en place des arrêtés de 
circulation discriminants pour les travaux forestiers. 
Fibois est intervenu auprès de ces collectivités en 
tant que médiateur pour lever des arrêtés et informer 
les mairies des enjeux de la filière forêt-bois dans 
leurs territoires.

41 entreprises 
accompagnées

20 dans leur projet
d’investissement

43 adhérents à l’association
ETF du Centre

dont

30 
entreprises engagées 
dans des démarches de 
gestion durable de la forêt

Conjoncture
L’année 2024 a été marquée par une pluviométrie importante. La conséquence directe pour la filière a 
été la difficulté d’accès aux parcelles pour les ETF. Fibois a réalisé deux sondages de conjoncture afin 
de mieux connaître l’impact économique sur les entreprises et alerté les pouvoirs publics et structures 
d’appui aux entreprises (État, Région, MSA, banques, filière…).

Soutenir 
les investissements
6 dossiers ont été déposés en 2024 par des 
entreprises de 1ère transformation en région 
Centre-Val de Loire. Par ailleurs, Fibois a 
accompagné 4 autres entreprises dans 
leurs projets d’investissements dont certains 
déposeront des dossiers auprès de la région 
en 2025. C’est un niveau élevé de demandes 
des entreprises de 1ère transformation et 
cela impacte l’enveloppe régionale mise à 
disposition pour cet appel à projet : plus de 
80% de cette enveloppe a été consommée en 
moins d’un an. 

D’un autre côté, c’est un signe positif car 
aujourd’hui, seulement 30% à 40% de la 
récolte régionale est transformée localement.
Il faudra donc trouver des solutions 
alternatives pour que les prochains projets 
d’investissement, notamment les plus petits, 
puissent bénéficier d’une aide régionale.

Antoine HUBERT
Chargé de mission forêt 
& 1ère transformation
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LE BOIS DANS LA CONSTRUCTION

Conjoncture
Avec la Stratégie Nationale Bas Carbone et l’adoption de la 
nouvelle réglementation RE2020, il est plus que jamais essentiel 
d’accompagner les acteurs (promoteurs, bailleurs, MOE, 
MOA, etc.) à l’usage du matériau bois. Les villes souhaitent 
que le bois soit mieux valorisé sur leur territoire. Cette volonté 
politique désormais affichée implique et mobilise des acteurs 
jusqu’à présent extérieurs à la filière : bailleurs, promoteurs, 
sociétés d’économie mixte, etc. Par ailleurs, les collectivités 
prennent de plus en plus d’engagements face au changement 
climatique. Avec la prescription du bois français certifié, 
comme dans les Pactes bois-biosourcés, elles identifient des 
leviers qui répondent concrètement à leurs attentes. Aussi, 
prescrire le bois auprès des maîtres d’ouvrages publics et 
privés, c’est s’assurer que la commande de bois soit au 
rendez-vous et tire l’ensemble de la filière.

Les actions nationales
du réseau Fibois
> Contribution à la création 
de la plateforme RESOBOIS

> Points d’informations 
réguliers sur la sécurité 
incendie

> Déploiement de la formation 
Concepteur Construction
Bois Bas Carbone (2CBBC) 
sur 10 régions (dont le Centre-
Val de Loire)

126 participants
6 visites 

de chantier

218 participants
9 conférences

et interventions

37 accompagnements 
techniques et suivis
de projet

FOCUS SUR 
LA VISITE DU CHANTIER EXCELIA 

Le 16 février 2024, Fibois Centre-Val de Loire, en 
partenariat avec Envirobat Centre, a co-organisé la 
visite du campus Excelia, réalisé par une entreprise 
locale installée à une quarantaine de kilomètres du site.
La visite a accueilli entre 40 et 50 personnes. Elle a 
démarré par une présentation de Fibois, puis une 
présentation du projet par l’aménageur en charge de la 
conduite des travaux. La visite s’est poursuivie au fil des 
étages en deux groupes, l’un animé par l’architecte et 
l’autre par l’ingénieur du bureau d’études structure bois. 
Les échanges ont été alimentés par les questions assez 
techniques des participants au fil de la visite du chantier.
Cet ERP, construit en bois-paille R+4, accueillera en 
septembre 2025, 2000 étudiants. La structure est 
assurée en poteaux-poutres avec planchers CLT.

FOCUS SUR LES RENCONTRES 
D’AFFAIRES EN B TO B

Fibois Centre-Val de Loire a co-organisé en partenariat avec 
Noveco, Triangle 37 et Envirobat Centre une matinée dédiée 
aux bois et biosourcés en proposant dans un premier temps 
une table-ronde sur le thème du réemploi avec 4 intervenants. 
Dans un deuxième temps, les 70 inscrits ont participé aux 
rencontres d’affaires durant deux heures en déambulant de 
table en table dans le showroom d’Artipôle Bois, exposant 
essentiellement des produits bois. Le principe consiste 
à faire rencontrer les maîtres d’ouvrage, les entreprises, 
les architectes, les bureaux d’études et les fournisseurs 
de produits sous forme de speed dating. L’objectif est de 
permettre à ces acteurs de la construction d’élargir leur 
réseau professionnel.

Anaïs COLIN
Chargée de mission
prescription bois

Le marché du bois dans la construction est promu à 
un bel avenir sous conditions que tous les nouveaux 
acteurs trouvent des compétences et des ressources 
adaptées à leur projet, qu’il s’agisse, d’une part, des 
donneurs d’ordre nationaux (fortement présents en 
Île-de-France) ; d’autre part, des acteurs régionaux.

À l’échelle des territoires plus particulièrement, il est 
également nécessaire de développer la prescription 
pour capitaliser sur les fortes dynamiques 
métropolitaines où la construction, notamment en 
bois, est appelée à fortement se développer en 
raison des volontés politiques.
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LE BOIS DANS LA CONSTRUCTION

Prix Régional de la 
Construction Bois
Organisé tous les 2 ans, le Prix Régional de la 
Construction Bois est un concours d’architecture 
qui met en lumière les ouvrages en bois, 
du quotidien à l’exceptionnel, provenant de 
l’ensemble de la région Centre-Val de Loire.

Son objectif est de valoriser les savoir-faire de la 
filière et de mettre en avant les possibilités offertes 
par le matériau bois, pour en accroître le recours 
et répondre aux enjeux environnementaux de 
la construction. En 2024, 39 projets ont été 
déposés dans les 8 catégories du concours : 
• apprendre, se divertir (enseignement ou 

éducation, loisir, culture, sport...) ;
• travailler, accueillir (industrie et commerce, 

service institutionnel et public, lieu d’entreprise, 
santé, restauration, logements de vacances 
ou de loisirs, culte, agriculture...) ;

• habiter ensemble (logement collectif, 
logement groupé) ;

• habiter une maison (logement individuel) ;
• réhabiliter un logement (logement individuel, 

collectif ou groupé) ;
• réhabiliter un équipement ou un bâtiment 

tertiaire (réhabilitation d’un bâtiment 
d’enseignement, loisirs, industriel, public...) ;

• aménager l’intérieur ;
• aménager l’extérieur.

Le bois dans le design
Concours Bois Français & Design CVL
> 35 entreprises sollicitées 
> 4 candidats 
> 2 lauréats

Exposition à la Paris Design Week
> 10 jours d’exposition
> 18 projets exposés
> 4 projets du Centre-Val de Loire présentés
> 12 000 visiteurs

Pacte bois-biosourcés
Lancé en 2023, le Pacte bois-biosourcés 
s’adresse à tous les aménageurs et maîtres 
d’ouvrage publics comme privés et a pour 
objectif de massifier l’utilisation du bois et des 
matériaux biosourcés dans le bâtiment en 
région Centre-Val de Loire.

6 ateliers (dont 2 bonus) ont été organisés pour 
les signataires au cours de cette 1ère année.

En décembre 2024, 2 maîtres d’ouvrage 
signataires (La SET et France Loire) ont rejoint 
l’aventure du Pacte bois-biosourcés lors du 
dernier atelier qui a eu lieu à l’ESTP d’Orléans. 
Ces deux nouveaux entrants ont ainsi pu 
bénéficier du dernier atelier de la première 
année du Pacte bois-biosourcés et ont pu 
être accueillis et faire connaissance avec les 
maîtres d’ouvrage signataires de la 1ère salve 
de signatures (Bouygues Immobilier, Valloire 
Habitat, Ville de Tours, Tours Métropole, 
Université de Tours,Nexity, Linkcity, REI Habitat, 
Kaufman & Broad, Cogedim, Ville d’Ingré et la 
Région Centre-Val de Loire).
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LE BOIS ÉNERGIE

Conjoncture Nos actions

Assistance technique en 2024

90 pré-études de 
faisabilité

En 2024, 817 107 tonnes de bois énergie ont été 
consommées sous forme de plaquettes. Près de 
1 000 000 m3 de bois bûche ont été façonnés et 
consommés par les particuliers. De plus, une partie 
des sous produits du bois d’œuvre et d’industrie, 
écorces, sciures, fines de ponçage etc… est 
revalorisée sous forme d’énergie. Au total, c’est 
près de 50% du bois total récolté, 1 500 000 m3, qui 
est utilisé pour l’énergie.
Le bois énergie est essentiel à la filière car il lui 
permet d’être une économie circulaire dans laquelle 
tout le bois est valorisé une ou plusieurs fois, sauf s’il 
est laissé en forêt.

L’action de développement du bois énergie a pour 
but de dynamiser la sylviculture afin de permettre aux 
propriétaires forestiers de trouver des débouchés 
économiques aux premières éclaircies forestières. 
La recherche de valorisation pour les connexes de 
transformation des scieries est également visée.

La Mission Régionale Bois Énergie
Fibois est chargé de coordonner l’animation 
Bois Énergie par les relais départementaux 
proches du terrain.

La Charte Bois Énergie
Elle permet aux entreprises de communiquer 
sur la qualité de leurs produits et sur la 
sécurisation des approvisionnements.

La marque Centre Bois Bûche
Objectif : donner aux consommateurs une 
meilleure lisibilité sur les produits achetés et 
leur permettre d’identifier des professionnels 
du bois de chauffage respectant les règles 
légales.

30 réunions 
d’information

60 accompagnements 
de projets30 visites 

de chaufferies

19 chaufferies
installées

Les COT EnR
Fibois et la MRBE ont promu auprès des collectivités 
territoriales les Contrats d’Objectifs Territoriaux (COT 
EnR) qui permettent de subventionner les projets 
d’énergies renouvelables thermiques, dont le Bois 
Énergie, à hauteur de 45% par l’ADEME et le Conseil 
Régional.
17 territoires de la région ont candidaté et signé des 
COT EnR. Ce dispositif est un vrai levier pour les 
projets de petites puissances, les gros projets étant 
largement soutenus par le fonds chaleur de l’ADEME.

Olivier SILBERBERG
Chargé de mission
bois énergie

Jan JAMKA
Chargé de mission
chaleur renouvelable
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FORMATION & RECHERCHE

Promouvoir les métiers

4 forums de 
l’orientation

La promotion des métiers et des emplois ayant été exclue 
du périmètre de CAP Filière forêt-bois, le 1er semestre 2024 
a été consacré à la recherche de nouveaux financements. 
En juillet 2024, Fibois a signé avec la DREETS Centre-Val de 
Loire une convention ADEC “Action pour le développement 
des emplois et compétences de la filière Forêt-Bois Centre-
Val de Loire” pour la période 2024-2026.
  
La feuille de route s’articule autour de 3 grandes actions: 
• une étude sur les emplois, les formations et les besoins 

en compétences de la filière ;
• un dispositif de sensibilisation des entreprises de la 

filière à la gestion des ressources humaines ;
• Un développement des actions d’information et de 

sensibilisation métier par la création d’un réseau 
d’ambassadeurs et d’un centre de ressources dédiées. 

3 nuits de 
l’orientation

8 interventions en 
collèges et lycées

6 jobs dating

33 accompagnements 
individuels

Accompagner la recherche
En 2023, Fibois a accompagné 10 projets de recherche en lien avec l’adaptation des forêts au 
changement climatique.

FOCUS SUR LA JOURNÉE 
CHERCHEURS - GESTIONNAIRES 

FORESTIERS
Vendredi 13 septembre 2024, 65 chercheurs 
et gestionnaires forestiers étaient réunis 
au Domaine National de Chambord pour 
une journée de rencontre et de partage sur 
les facteurs de réussite des plantations, 
organisée en partenariat avec l’INRAE Val 
de Loire dans le cadre du programme ARD 
Sycomore financé par la Région Centre-Val 
de Loire.

La journée a débuté par une matinée de 
conférences et de retours d’expériences sur 
les facteurs de réussite des plantations. 

Les participants ont ensuite été invités à 
visiter plusieurs plantations réalisées dans le 
cadre du Plan de relance sur le Domaine de 
Chambord.

Suite au succès de cet évènement, une 
nouvelle journée de rencontres entre 
chercheurs et gestionnaires forestiers est 
programmée le 19 septembre 2025 au 
Château de Cheverny (41).

Paul MORISSET
Chargé de mission
formation, recherche & 
innovation
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COMMUNICATION & ÉVÈNEMENTS

Nos actions

Communication digitale

2 069 abonnés 
LinkedIn

Fibois Centre-Val de Loire a mené en 2024 
plusieurs actions de communication afin de 
promouvoir la filière forêt-bois, les acteurs et 
entreprises, leurs savoir-faire ainsi que leurs 
produits.
 

Nouveaux supports
> Totem de présentation de Fibois
> Carnet de la forêt en Centre-Val de Loire 
destiné au jeune public

728 abonnés 
Facebook 44 abonnés 

Instagram

14 657 visites sur 
le site web 9 newsletters filière 

forêt-bois

FOCUS SUR 
VIS MA VIE DE BÛCHERON

Durant les vacances de la Toussaint, Fibois 
et ses partenaires ont proposé pour la 2e 
année consécutive des visites de chantiers 
forestiers ouvertes au grand public. Originales 
et gratuites, ces visites ont permis de 
sensibiliser les 95 participants aux enjeux de 
la gestion forestière et de leur faire découvrir 
les métiers de la forêt en échangeant avec les 
professionnels présents. Cette édition ayant 
remporté un franc succès, une prochaine 
édition est prévue pour l’automne 2025.

Nos évènements
En 2024, le nombre d’événements 
professionnels et grand public a augmenté, 
avec notamment :
• 5 visites de chantier
• 4 visites d’entreprise
• 9 visites « Savoir-Faire Bois » (110 

participants)
• 1 journée professionnelle forestière
• 1 matinée rencontres d’affaires en B to B
• 1 journée chercheurs/gestionnaires 

forestiers
• l’exposition bois à la Paris Design Week
• 2 remises de prix (construction et design)
• 5 visites « Vis ma vie de bûcheron »
• 4 visites « Habiter Bois »

86 newsletters
thématiques

Abonnez-vous à notre newsletter sur fibois-cvl.fr 
pour rester informés sur les actualités de la filière en Centre-Val de Loire

Enola DESBON
Chargée de communication
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www.fibois-cvl.fr

Retrouvez 
le rapport complet 

sur

Abonnez-vous

https://www.fibois-cvl.fr/wp-content/uploads/rapport-dactivite-2023-fibois-centre-val-de-loire-version-complete.pdf
https://www.linkedin.com/company/fibois-cvl/
https://www.facebook.com/fiboiscvl
https://www.instagram.com/fibois_cvl/

